

| | | |
|--------------------------|-----------|-----------|
| En la capital. | 450 ptas. | trimestre |
| Id. fuera de la capital. | 5 id. | id. |
| Ultramar en oro. | 18 id. | semeestre |
| Id. un año en oro. | 25 id. | id. |
| Extranjero. | 750 id. | trimestre |

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 25 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LOHETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 12 de Marzo de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.632

SECCION OFICIAL.

GACETA del 9.—Gracia y Justicia.
—Orden de la dirección general de los Registros civil y de la Propiedad del Notariado, resolviendo un recurso gubernativo interpuesto por D. Juan Angel Allende contra la negativa del registrador de la propiedad de Valmaseda á inscribir una escritura de reconocimiento y aceptación de parte de la propiedad en la mina *Julianita*, sita en el término de San Pedro Abanto.

Dirección general de la Deuda.
—Esta dirección general ha dispuesto que el día 18 del corriente mes, á la una de la tarde, tenga lugar en el despacho principal de sus oficinas la tercera subasta que corresponde efectuar en este año económico, para la amortización de primeros décimos del empréstito de 175 millones de pesetas y de documentos representativos de los mismos.

La suma disponible al efecto, es la de 1.168.976 pesetas 82 céntimos, que se compone de 215.447'50 pesetas á que asciende el 15 por 100 del importe líquido de la recaudación obtenida por resultados de ejercicios cerrados de contribuciones é impuestos del Estado durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos, y de 953.529'32, sobrantes de la subasta anterior.

ALREDEDOR DEL MUNDO.

Cuando hace tiempo el famoso Brown Sequard inventó su método para devolver la juventud á los viejos por medio de inyecciones subcutáneas de una secreción que no puede nombrarse y que suministraba el conejo de Indias, todo el mundo se echó á reír.

Las inyecciones subcutáneas estaban ya de moda. Son la manera más rápida y más segura de hacer llegar al organismo los medicamentos, y al mismo tiempo, gracias á ella, se consigue no entorpecer las funciones del estómago cargándole de drogas. Pero emplear para inyecciones hipodérmicas aquella sustancia natural y palpitante extraída al conejo de Indias, parecía extravagancia de charlatán más bien que producto de serias investigaciones científicas.

Brown Sequard ha perfeccionado, sin embargo, su sistema; ha creado una teoría para apoyarlo y explicarlo, y su teoría no deja de hacer camino.

Tanto, que en la última sesión de la Academia de Medicina de Francia, monsieur Constantin Paul se ha declarado partidario de los principios de Brown Sequard, y basado en ellos, espuso un método tan nuevo como sorprendente para la curación de las enfermedades nerviosas.

El tratamiento consiste en inyectar fuerza nerviosa á las personas que sufren por falta de ella.

La fuerza nerviosa es, según se cree, algo parecido á la eléctrica; así es que hasta ahora los médicos se contentaban con electrizar á los paralíticos y á los neurópatas con la esperanza, muchas veces fallida, de darles un poco de fluido.

Lo que se propone Mr. Constantin Paul, es inyectar directamente á los enfermos fluido nervioso tomado de un animal robusto. Para conseguirlo, dando por sentado que la fuerza nerviosa reside en las células de la masa gris del cerebro, monsieur Paul coge un poco de esta masa gris, la macera durante veinticuatro horas en agua glicerínada, la pasa por un filtro especial (esta es la parte delicada de la preparación) y obtiene así un líquido trasparente, del cual inyecta á sus enfermos de 1 á 5 centímetros cúbicos.

El animal cuyo cerebro ha preferido Mr. Paul para su preparado es el carnero, circunstancia extraña y que no explica.

Pero sea de ello lo que quiera, es el caso que Mr. Constantin Paul ha tratado por medio de sus inyecciones de cerebro de carnero cierto número de personas atacadas de neuresténia y de ataxia. Todas ellas han mejorado de una manera notable.

La inyección produce al instante una ligera sensación de calor que dura de cuatro á cinco minutos. Luego, cuando empieza á producir sus efectos la medicina, nota el enfermo una sensación de bienestar que le convence de que acaban de entrar en su organismo fuerzas nuevas y de que no disponía antes. La debilidad muscular desaparece rápidamente. Los pacientes andan mucho más que antes sin cansarse. Los dolores de la columna vertebral ceden al cabo de algunas inyecciones. Hasta los dolores fulgurantes de la ataxia desaparecen, y otro tanto sucede con los de cabeza y con el insomnio. Vuelve el apetito, mejora la nutrición, aumenta el peso del cuerpo, y por último llega á restablecerse el equilibrio del vigor nervioso y cerebral.

Tales son las palabras con que define los efectos de su medicamento Mr. Paul, quien añade que las inyecciones de cerebro de carnero son un tónico nervioso poderosísimo, superior en el tratamiento de la neuresténia á todos los medicamentos que hoy se emplean, como por ejemplo, duchas, arsénicos, fosfatos, electricidad, etcétera.

Como he dicho, la teoría de Mr. Constantin Paul está por completo basada en la de Brown Sequard, que puede espresarse en la forma siguiente:

«Cada órgano del cuerpo humano fabrica principios útiles que circulan en la sangre. Si enferma uno de los órganos deja de fabricar el principio que produce. ¿Cómo puede suplirse esta falta perjudicial á la salud? Estrayendo al órgano correspondiente de un animal sano el principio que falta é inyectándolo al enfermo.»

La medicina queda simplificada de una manera admirable con este sistema. ¿Se padece del hígado ó del bazo? Pues inyecciones de pulpa hepática ó hipocondriaca. ¿Está enfermo el pulmón? Pues inyecciones de jugo pulmonar. ¿Se tiene albuminosis? Inyección de extracto de riñones. ¿Diabetes? Pues inyección acuosa del páncreas en ella.

Y si lo que se tiene son años, y los órganos, gastados por los abusos y la labor de la vida, no pueden ya fabricar en la cantidad ni en la calidad debida los principios necesarios al vigor de la existencia, entonces se suministrará juventud, inyectando un extracto mixto sabiamente combinado con los jugos de todos los órganos de un conejo, de un carnero ó de un novillo de buena ganadería.

El porvenir es de los medicamentos que pudiéramos llamar vivos, extraídos palpitantes del mundo animado, y la jeringuilla Pravaz y la jeringuilla Koch serán los centros de los médicos del porvenir.

Una de las novedades del día en el extranjero es el guante-espejo.

En la calle, en el teatro, al entrar en una casa para hacer una visita, en el baile, las señoras sienten con frecuencia de una manera imperiosa la necesidad de un espejo para ver si no se las ha desarreglado el peinado, el sombrero, un adorno, etcétera. Se habían inventado muchas cosas para que las señoras pudieran tener siempre á mano un espejo poco ostensible y cómodo de llevar consigo.

El problema lo ha resuelto el guante-espejo, que en la palma del guante izquierdo y disimulado bajo un parche de piel sujeto con un botón, tiene un espejito circular, pequeño, pero suficiente para que en él pueda verse toda la cabeza.

El nuevo guante parece que se ha puesto de moda, y debe principalmente su boga al disimulo con que, gracias á ellos, se puede mirar al espejo la mujer menos pretenciosa.

No hay hombre, por escéptico que sea,

que no tenga una superstición.

Los Rothschild tienen y cultivan desde hace porción de años una muy estravagante que ha llegado á constituir una especie de cánon en la casa.

Cuando un Rothschild vé un cerdo al ir á la oficina, no hace absolutamente ningun negocio financiero aquel día.

En cierta ocasión el jefe de la casa quiso dominar aquella debilidad, y para demostrarse á sí mismo que la superstición era ridícula, concluyó un empréstito importantísimo un día en que había visto un cerdo al ir á la oficina.

El negocio le costó á la casa una pérdida de cien millones de reales.

Es poco poético. Pero por lo visto el cerdo viene á ser para los Rothschild algo parecido á la Dama Blanca para los Hohenzollern.

Wanderer.

Curiosidades históricas.

Don Juan de Austria desde Consuegra.

Consuegra, esa población cuyas recientes desgracias alivia en estos momentos la caridad, tiene también su historia, por haber sido el recinto que patrocinaba el Príncipe bastardo D. Juan de Austria.

Conocida es la guerra encarnizada sostenida constantemente entre la Reina Regente D.ª María Ana y D. Juan. Estableció su cuartel general en Consuegra, y desde este punto hostilizaba á sus enemigos con todo género de amenazas. Era su empeño tenaz que la Regente despidiese de Madrid al P. Nithard, su confesor, suponiéndole un mal consejero y causa de todas las desventuras que afligían á España. Pero la Reina, desoyendo las pretensiones de su adversario, se manifestaba cada vez más obstinada en sostener á su confesor, empleando todos los medios de que disponía como Soberana para castigar al Príncipe rebelde. Sin embargo, sus medidas eran casi siempre ineficaces, porque D. Juan contaba con su popularidad y con el odio que profesaban los madrileños al jesuita alemán.

Don Juan de Austria tuvo la osadía de enviar desde Consuegra un emisario con una carta, en que decía á la Reina que si, en el plazo de tres días, no expulsaba de España á su confesor, entraría en Madrid con gran golpe de gente armada, que ya tenía aparejada en Consuegra para dar principio á la lid; y entonces, «si el padre Nithard no salía por la puerta saldría por el balcón».

Aceptó la reina el reto, y reunió la caballería que pudo para sostener el asedio con que su contrario le amenazaba.

Dudábase que la Reina pudiera triunfar, pues aún cuando D. Juan no tenía en Consuegra arriba de 300 caballos, contaba con que el pueblo de Madrid le abriría sus puertas.

La Reina no podía á la sazón disponer de mucha gente armada, aunque le fuese devota, pues en aquel tiempo no había en toda España más que algunos miles de hombres diseminados en Cataluña.

Las antiguas compañías de Guardias walonas, alemanas y españolas, las primeras armadas con lanzas y las segundas con javelinas, no existían más que en el nombre, y los hombres uniformados no pasaban de una docena: los días de servicio vestían el uniforme, y los demás del tiempo vagaban por la villa: y, según dice el Duque Saint-Simón, hasta pedían limosna por las calles.

Por eso los 300 caballos que tenía don Juan en Consuegra, causaban á la Reina tanto miedo. Perdió la esperanza de vencer, y apeló á la dulzura para disuadir á D. Juan de su empeño. El Príncipe no declinó en su propósito, y contestó, entre otras cosas, lo siguiente: «...No quiero exponerme á la venganza de vuestro confe-

sor, y quiero que salga del reino á todo trance.»

Mientras tanto, salió D. Juan con su caballería de Consuegra, y acampó en Torrejón de Ardoz.

—¡Dios mío!—dicen que exclamó la Reina—¡jeste buen padre será la víctima!

Y al mismo tiempo el pueblo de Madrid recorría las calles gritando: «Muera el jesuita alemán!»

La multitud invadió el patio de Palacio pidiendo á gritos la salida del confesor, ó de lo contrario entregaría la villa al pillaje.

El Duque del Infantado y el Marqués de Liche, acudieron al cuarto de la Reina, que se hallaba todavía en el lecho, y una de sus camaristas, llamada doña Eugenia, se hallaba junto á su lecho consolándola.

Cuentan que exclamaba la Reina:

—¿De qué me sirve toda mi grandeza y estos títulos fastuosos que me dan, si me despojan de la libertad de tener á mi lado un santo varón que me dé los mejores consejos para bien de mi alma? Cualquiera dama española puede tener un capellán, y nadie le dice nada. Yo soy la única perseguida en este reino, y la única á quien le quitan su confesor.

Estas palabras que acabo de apuntar en boca de la Reina María Ana, las tomo de las *Memorias de la corte de España*, de la Condesa d'Aulnoy.

Deliberóse en Consejo la partida del confesor y la Reina firmó un decreto, por el cual se entendía que el Padre Nithard se ausentaba por su gusto.

Ildefonso Antonio Bermejo.

Noticias de Cuba.

Por la vía de los Estados Unidos se han recibido las siguientes:

El 23 de Febrero fué ajusticiado en Santa Clara, el secuestrador Modesto Rodríguez, que formaba parte de una partida de bandoleros.

Entre sus crímenes, el más ruidoso ha sido el secuestro del vecino D. Manuel Rosete Blanco, por cuyo rescate se exigió á la familia del mismo una suma de 2.000 pesos, que no fueron aportados. El cadáver del Sr. Rosete apareció en el monte días despues, y no tardó en ocurrir el asesinato de un hijo y un yerno de dicha víctima.

—Segun telegrama de la Habana del 25 del pasado, el oro español se cotizaba de 240 3/3 á 241 pesos billetes.

Los cambios y azúcares en calma. Se habían vendido 1.150 sacos centrifuga, de 95 1/2 grados de polarización, de 3'10 1/2 pesos á 4'12 1/2 oro quintal.

—Desde el 1.º de Marzo el servicio de vapores entre Tampa y la Habana, que hasta ahora ha venido siendo de tres viajes por semana, será de cuatro.

Esto da mayores facilidades al tráfico de viajeros entre los Estados-Unidos y la capital de la Isla de Cuba.

TEMPORALES.

Madrid 10.—La inundación de Sevilla alcanza aterradores proporciones. Se carece de noticias concretas acerca de los daños causados, sabiéndose únicamente que el barrio de Triana se halla anegado.

Telegrafían de la Coruña que el mar de proa y los vientos persistentes han causado el retraso de la llegada del vapor *Reina María Cristina*.

En la noche del sábado el viento arrebató al marineró González, de Santander. El buque se detuvo para buscarle; pero fué inútil. Al ser arrebatado por el mar le faltaban diez minutos para terminar la guardia.

A causa de los temporales la incomunicación es absoluta con Andalucía y Extremadura.

La anchura del Guadalquivir en Sevilla es de tres kilómetros. Hállase inundado el barrio de la Macarena.

Noticias locales y generales

Seis años de edad contaba el niño José Sánchez y Llistosella cuyos restos fueron conducidos a la última morada ayer tarde, acompañados de una numerosa y escogida concurrencia.

A los sentimientos de dolor que sobrecojieron al corazón de sus padres cuando perdieron a sus dos otros hijos, hay que añadir el inmenso que hoy les agobia. No sin razón dice el adagio castellano «bien venga el mal si viene solo.»

—Es muy probable que el cloruro de oro, empleado, como es sabido, por el doctor Keeley para tratamiento de la embriaguez alcohólica, sea causa de que el autor de este nuevo método de curación sea llevado a los Tribunales, para que en ellos explique su procedimiento.

Días pasados murió en el Asilo de enajenados de Poughkeepsie, de la gran República americana, a consecuencia de un ataque de manía aguda, Walter B. Earle, de cuya enfermedad se asegura fué atacado después de haber estado sometido al tratamiento por el bicloruro de oro.

El padre de Earle dice que tiene noticia de que otros individuos sujetos a este tratamiento han sido afectados de una manía análoga a la de su hijo, y que si se convence de que ha sido así, acaso se decida a entablar una reclamación contra el doctor Keeley.

—Para ver si se podía llegar a un común acuerdo, un amigo nuestro residente en Lloret de Mar quiso, hace tres días, reunir a los individuos que dirigen la política de la villa de Blanes en los dos bandos en que está dividido por desgracia aquel vecindario, partiendo de la base de proponer a la superioridad una nota o relación de vecinos elejidos por mitad por ambas partes, que pudieran ser nombrados de la Junta repartidora de consumos. Efectivamente; reunió a las importantes personalidades, y no pudieron entenderse, pues interin el señor Vilá y sus amigos aceptaban el pensamiento, los que constituyen situación se negaron a ello só pretextos fútiles y nada justificados.

Nosotros que ansiamos la desaparición de esas recillas locales que a nada bueno conducen, sentimos el resultado, si bien nos alegramos que nuestro amigo señor Vilá no opusiera el más mínimo obstáculo a un pensamiento tan patriótico, como el que quiso realizar el amigo de todos a que nos referimos.

—De una estadística recién publicada en París, resulta que la rabia aumenta en proporciones alarmantes.

En 1890, hubo allí 201 casos de hidrofobia, y 61 personas mordidas por animales rabiosos; en 1891, el número de casos de rabia se ha elevado a 400, y el de personas mordidas por animales rabiosos, a 143.

ECONOMÍA DOMÉSTICA.

Bien sabe Dios que me pesa, pésame de todo corazón, el no haber escrito en dos meses ¡nada menos! mis acostumbradas *recetas*; pero si no hallarse bien de salud es ser culpable, merezco el más duro castigo.

En fin, ya eso pasó, y no se hable más de ello.

Conste, sí, que tan grande como mi contrariedad cuando no puedo echar estos parrufos con vosotras, lectoras, es mi alegría al reanudarlos.

¿Os parece que hablemos sobre el alcanfor?

Bueno; pues empecemos por ahí.

El alcanfor sirve, no para comérselo, como acostumbra a hacer una amiga mía, que lo devora, y que por gustar de esa *golosina*, hasta muerde el *crayon migraine*, porque tiene igual sabor, sino también para algo más que para comunicar su penetrante olor a las ropas y, so pretexto de combatir la polilla, hacer insostenible nuestra presencia, a la entrada del invierno sobre todo.

Sabed, pues, que sirve además para estimular la vegetación y fortificar las plantas enfermizas, mezclándolo con el agua destinada al riego; por ejemplo, un ramo

—Después de haber conseguido el completo restablecimiento de su querida hija, ha regresado a esta ciudad la familia del ilustrado Interventor de Hacienda de la provincia y distinguido amigo nuestro D. Francisco de Semir, a quien damos la bienvenida libre ya de las penas que por tanto tiempo le acongojaban al ver la persistencia de la enfermedad que tenía en peligro la existencia de la ya restablecida niña.

—La expedición francesa a los mares polares, de la cual hemos hablado antes de hoy, irá embarcada en la *Manche*, bajo las órdenes del Comandante Bienaimé. Al pasar por la Islandia, la *Manche* velará por los intereses de los pescadores franceses que se dedican a su industria en aquellos mares.

—MM. Rabot y Ponchet han sido autorizados para embarcarse a bordo de la *Manche* con objeto de hacer durante el viaje investigaciones de historia natural y de meteorología.

Las determinaciones magnéticas serán hechas por los oficiales de marina.

—Por supuesto, ayer tuvimos la correspondiente ración de lluvia, un pequeño lapso de sol y un nublado más ó menos auténtico, pero nublado con todos sus accidentes y variantes al uso.

—Los célebres diamantes que posee el shah de Persia y los de la corona de Inglaterra, han pasado a segunda línea.

Un comerciante de Amberes, el Sr. Contermann, es dueño del mayor diamante conocido hasta el día.

Procede de Africa y pesa más de 400 quilates. El del shah sólo pesa 380. Suponemos que no guardará mucho tiempo en su poder tan preciosa alhaja el Sr. Contermann, y que tentará el orgullo y la vanidad de los Soberanos y millonarios del universo para hacer efectivo el valor de su adquisición.

—Segun leemos en los periódicos profesionales, el Consejo de Estado ha declarado Cuerpo facultativo de escala cerrada al de correos, cualidad que algunos querían negarle, no sabemos por qué miras.

Desde hoy pues, los individuos del antes ramo de correos, gozarán de las preeminencias que la ley de presupuestos y demás concernientes reconocen a esta clase de organismos, siendo una de las ventajas la desaparición de toda incompatibilidad para desempeñar cargos en las provincias, en donde los agraciados vieron la primera luz del día.

Nuestra enhorabuena.

—El antiguo Jefe de Estado Mayor de Garibaldi en el ejército de los Vosgos durante la guerra franco-prusiana de 1870, José Bordone acaba de morir en París.

Había nacido en Avignon, en 1821, y cuando después de la guerra con Alemania volvió a la vida privada, se dedicó a la industria.

de flores puesto en un jarro lleno de agua alcanforada, se conserva lozano y fragante mucho más tiempo que en agua natural; las plantas de macetas que tanto gusta cuidar a las señoras, prosperan regándolas con agua alcanforada, según inteligentes floricultores.

Entiendo que también se relaciona con la economía esto que estoy rabiando por decir, pues toda persona aficionada a tomar café con leche, desea que la leche resulte digna del café, dando por hecho que el café es bueno y puro; y no digo nada a la que prefiere la leche sola, tanto para sí como para alimentar a sus pequeñuelos; y más aún si padece del estómago y no se nutre con otra cosa que con leche. Pues bien, y ya es hora de ir al grano; en vez de entregarse a la poco escrupulosa conciencia de los vaqueros en general, basta, para averiguar si la leche es pura, con tomar una aguja de hacer media, limpiarla bien hasta dejarla brillante, y sumergirla perpendicularmente en la leche. Si al sacarla en la misma forma quedan en ella huellas de leche, ésta es pura; pero si la aguja sale limpia, digan lo que digan los vaqueros, puede asegurarse que aquélla ha sido mezclada con agua.

He dicho.

Había escrito algunas obras acerca del papel de Garibaldi en aquella campaña.

El General Bordone había intentado también ser autor dramático, pero sin éxito.

Garibaldi, una obra en cinco actos que puso en escena el año 1880 en el teatro de las Naciones, fué un fracaso completo.

—Procedentes de Valencia y Castellón de la Plana, comenzaron a llegar ayer tarde a esta Capital, los quintos destinados al Regimiento de Asia.

Salió a la estación a recibirlos, una Comisión de Jefes y Oficiales de este Cuerpo.

—Dice nuestro querido colega *El Orden* de Figueras, que el recibimiento hecho por los federales de aquella ciudad, no debe haber hecho mucha gracia al Diputado por aquel distrito señor Vallés y Ribot dada la poca gente que acudió a la Estación del ferro-carril a darle la bienvenida.

También dicen de La Junquera, que el discurso pronunciado por dicho señor en el *meeting*, como ahora se llama de que tenemos hablado, fué puramente de propaganda federal sin que para nada entraran los intereses de la comarca, tan merendados y resentidos por causas muchas de ellas conocidas.

Esto no es extraño, pues sabido es que el señor Vallés y Ribot atiende más a los intereses de su intransigencia federal, que a los del país que representa en las cortes el cual, por cierto, no es tan republicano como parece a los interesados.

—Los periódicos de Canadá refieren el siguiente caso, que es sumamente curioso:

Hay dos familias en el Canadá que son ciertamente muy notables, la de los Rhéaume y la de los Morin, ambas de Sainte Marie de Beauce.

La familia Rhéaume se compone de cuatro hijos y de cuatro hijas, y la de Morin se compone igualmente de ocho hijos, cuatro varones y cuatro hembras. Los cuatro jóvenes Rhéaume se casaron con las cuatro jóvenes Morin, habiendo nacido de estas uniones hasta la actualidad treinta y nueve hijos.

Los cuatro jóvenes Morin desposaron igualmente a las cuatro hijas de Rhéaume, naciendo de estos matrimonios treinta y cinco hijos.

Estas ocho familias se hallan bien establecidas en Sainte Marie de Beauce.

—Con verdadero disgusto nos enteramos, que nuestro antiguo compañero en la prensa D. Teodoro Baró, residente actualmente en Madrid, tiene enferma de suma gravedad a su hija Caridad, cuyo restablecimiento deseamos muy de veras.

—Durante el presente mes, los ayuntamientos de las poblaciones que no sean capital de provincia deberán distribuir, por medio de sus agentes, las hojas declaratorias de las cédulas personales, las cuales se llenarán por las cabezas de familia, según previene la ley.

El artículo 11 del reglamento de 13 de junio de 1882, dispone que en el primer trimestre de cada año natural se verifique el padrón industrial, anotando en él las altas y bajas ocurridas durante el año anterior.

—De un periódico de Figueras:

Esta semana hemos visto a los soldados del Regi-

A la tercera va la vencida.

Esta será, por hoy, la última receta.

Y por cierto que quizá nada tenga que ver con la economía; pero, a la verdad, conviene cambiar y pecar un poco—en este sentido;—ello resulta más ameno que las variaciones sobre el mismo tema, y no extralimitarse por nada ni por nadie, ¿no es verdad? Hablo siempre *en este sentido*, conste.

¿Quién, aun después de pasada la infancia, no es niño alguna vez?

¿Quién no ha sido niño y hecho bolas, ó globos, ó pompitas de jabón, con una canita ó papel arrollado?

«¡Pero es lástima que globos tan vistosos se rompan tan pronto y no se puedan conservar algún tiempo!» pensábamos todos.

Pues ya está resuelto el problema para que duren: se disuelve con un calor moderado *jabón de Marsella* en cuarenta partes de agua destilada; se enfría y se filtra, y a tres volúmenes del líquido anterior se añade uno de *glicerina*.

Pasadas veinticuatro horas, se filtra de nuevo, y se añade otro volumen de glicerina.

Las pompitas hechas con este líquido duran horas, y aun días sin romperse.

miento de Aragón que llevaban, además del capote, una esclavina a imitación de lo que antes habían ya usado y que llamaban el *poncho*. Es una prenda que, además de ser muy útil para preservarlos del frío, resulta muy elegante.

Podrá resultar elegante, pero es muy anti-estética y anti-militar. Si el colega recuerda lo que era aquel *poncho* que tan célebre se hizo en la inmemorial guerra de Africa, y compara aquella prenda airosa con la que hoy forman el capote y la esclavina, verá como el *poncho* daba carácter a nuestros airosos soldados, mientras que la esclavina los aproxima a los Hermanos Maristas a poco que el sastre se exceda.

Podrá ir el soldado más abrigado, cosa que puede dejar lugar a duda, pero en nuestro concepto van más ridículos, dicho sea con permiso del sastre que inventó ese adefeccion esclavinista.

—Ha sido nombrado Fiel del ramo de consumos en esta ciudad, D. José Sell y Prats. No sabemos porqué se nos figura que el nombre y primer apellido deben estar equivocados, de lo cual nos alegraríamos.

—*El Noticiero* publica parte de un artículo titulado *El periódico local no ha de ser político*.

Conforme, si la palabra *político* se entiende como la entiende el vulgo; pero nó si debe considerarse como la consideran los hombres de ciencia.

Y aun en el primer caso, no sienta bien maltrate a la política quien no hace mucho echó mano de un color político para aspirar con justo derecho a representar un distrito, cargo que hubiera desempeñado quizás con la misma brillantez con que se ocupa de las letras patrias.

—Entre los festejos del Centenario de Colón acordados por la Junta ejecutiva de las fiestas en Huelva, figura el de la composición y ejecución de un himno al descubrimiento de América, que se realizará por concurso bajo el siguiente programa:

Himno para Banda.—Duración de 8 a 15 minutos.—Premio: 2.000 pesetas.—Las composiciones deberán ser presentadas ó remitidas al Presidente de esta Junta ejecutiva de los festejos del Centenario, antes del 30 de Abril. Dichas composiciones serán inéditas y su presentación se hará en la forma siguiente: En un pliego cerrado se incluirá la composición, llevando por única firma un lema. Otro pliego, también cerrado, contendrá el nombre de su autor y su domicilio, y en la cubierta se consignará el mismo lema puesto al pie de la composición. Los pliegos que contengan los nombres de los autores no premiados se inutilizarán sin abrir, quedando por tanto ignorados dichos nombres.

La calificación de las composiciones que se presenten, corresponderá a un jurado de tres jueces profesores que la Junta nombrará, bastando el voto de dos de éstos para tomar acuerdo. El jurado dará su dic-

Con sólo poner la mitad de agua de jabón y la otra mitad de glicerina, se obtienen pompitas más durables que las ordinarias.

El jabón de Marsella es un oleato sódico (combinación del aceite de oliva con la sosa). Se puede sustituir cualquier jabón blanco de base de sosa, cual suelen ser los de una mediana dureza; esto es, ni muy duros, ni muy blandos.

Los jabones más duros son estearatos sódicos (ó ácido estearico combinado con la sosa), y los más blancos son oleatos de potasa, ó sea combinación del aceite de olivas con la potasa. *Amén*.

No he estado en lo firme al decir que esta última receta se apartaba un poco de la índole de estos artículos, pues no pensé que es mucho más *económico* y de mejor resultado entreteñer a los niños con las pompitas de jabón que con un juguete cualquiera.

Quiere decir de todo esto, que más vale acudir al jabón marsellés, que a casa de Meitel, pongamos por caso, y que mi consejo puede ahorraros bastantes pesetas. Y si no a las pruebas me remito.

Cotque ya lo sabéis, madres de familia. Más de una de vosotras bendicirá a

S. N. T.

támen à la Junta durante el mes de Mayo, y se publicará inmediatamente dicho dic-támen para conocimiento de los interesa-dos. El premio se otorgará en la tarde del 2 de Agosto, en los salones de la Diputa-cion provincial. En dicho acto se tocará el himno premiado por las bandas que concu-ran al Centenario, otorgándose otro pre-mio de 2.000 pesetas á la que mejor lo eje-cute.

—El próximo sábado, fiesta del Patrón de la Iglesia Universal, San José, se cele-brará con solemnnes cultos dicho dia en la Iglesia de San Félix. A las siete de la ma-ñana habrá comunión general con plática preparatoria, por el P. Martí. A las 10, so-lemne oficio à orquesta y á las seis de la tarde Rosario cantado, meditaciones y ser-món á cargo del experto orador sagrado, Ilre. Dr. Oms, canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del *Bálsamo del Papa Inocencio*, que in-sertamos en la 4.ª página.

Las aguas de MARMOLEJO son equivalentes en propiedades medicinales y gozan de tanto crédito en el mundo médico, como las de *Vichy, Vals y Orezza* en Francia, *Spá* en Bélgica y *Carlsbad* en Alemania.

Las recomendamos como inmejorables para los padecimientos de estómago, hígado, bazo, riñones, vías urinarias. R

El descubrimiento del *Cloral* ha sido un bien inapreciable; este producto ha sido preparado y vulgarizado en Francia, bajo la forma de jarabe, por un farmacéutico muy distinguido de Paris, Mr. Follet. Mon-sieur Follet es quien ha proporcionado á varios médicos y cirujanos de los hospita-les de Paris el cloral necesario para poner de relieve las propiedades notabilísimas del cloral. A consecuencia de estas expe-riencias es cómo el Jarabe de Follet se ha hecho de un uso universal contra los dolores de toda especie y contra el insomnio, que es su consecuencia. Es, como lo ha dicho un ingenioso escritor, el sueño ven-dido en frascos y puesto al alcance de to-dos.

Estudio del cerebro.

Los profesores de la Facultad de Medi-cina de Lille, MM. Debierre y Doumer, han tenido la feliz idea de aplicar el este-reóscopo—modificado por M. Doumer—al estudio de los centros cerebro-espinales.

Vistos con dicho aparato los cortes de las diferentes partes del cerebro, parecen de verdadero relieve, hasta el punto de que se cree tener ante los ojos del órgano mismo. La ilusion es completa.

Bajo cualquier punto de vista que se quiera estudiar el cerebro, es muy conve-niente el estereóscopo, pues no solamente

permite conocer con precisión la estructu-ra del órgano cerebral, sino que da tam-bién grandes facilidades para apreciar exactamente las dimensiones, el valor de las circunvoluciones y la topografía de los centros nerviosos.

PARA LAS SEÑORAS.

El último modelo de la actual temporada de invierno, son los vestidos de paño lisos, hasta el extremo de que siendo las faldas estrechas y de media cola, apenas permi-ten como adorno una série de respuntes en el bajo. Las damas más distinguidas muestran su preferencia por los vestidos de paño, que tienen el borde inferior com-pletamente tieso, en fuerza de colocar de-trás de los respuntes un falso de tela re-sistente, pues de este modo la cola se des-plega con más gallardía, contribuyendo de un modo admirable á la esbeltez de la figura.

En los cuerpos predomina la moda in-glesa, siendo completamente lisos y con-sistiendo todo su adorno en una gola de encaje ó un peto de terciopelo. Tambien se llevan los corpiños cruzados y aun las escarapelas, pero lo más conveniente á los vestidos de paño es la sencillez extrema-da, por lo mismo que el tejido es algo grueso.

Como confecciones de puro gusto inver-nal figura en primera línea la chaqueta bordada de terciopelo, siendo así que, se-gun se adorne, puede servir de comple-mento á los más lujosos trajes; las levitas han decaido muchísimo, las capas se esta-cionan, esperando sin duda el venidero invierno para adoptar alguna modifica-ción que responda á las exigencias del gusto moderno, y solo las esclavinas lar-gas siguen plegándose décilmente á todas las fantasías, y por consiguiente se ven muchos y lindos modelos de las mismas en las calles y paseos madrileños.

Apesar de todo, se comprende que con la proximidad de la primavera las modas invernales estén en completa decadencia, y pronto serán olvidadas sus más bellas creaciones para dar cabida á las fantasías de la más hermosa estación del año.

Sin ningún género de duda, las pieles hoy aceptadas como adorno serán sustitu-idas, en cuanto abonance el tiempo, por los bordados en seda de diversos colores, predominando en ellos el gusto del Rena-cimiento. En los establecimientos de mo-das se admira ya una encantadora varie-dad de dibujos, y como estas cenefas y bordados sueltos se han de colocar en los

vestidos alternando con sedas del color del fondo; si bien en diferente tono, los trajes de la primavera próxima resultarán deli-ciosos.

Por lo que se refiere á colores, siguen disputando las preferencias de los círculos elegantes de Viena y Berlin el color ané-mona sonrosada, el malva, el dália, el mordoré y sobre todo el verde, que resul-ta elegantísimo combinado con el blanco, en telas riquísimas, propios para recep-ción.

Las mangas drapeadas de arriba y sin hombreras, son las que resueltamente pri-van en ambas capitales, y no sería difícil que hasta nosotros trascendiera la moda, porque el mucho abuso de las hombreras las ha vulgarizado hasta el extremo de que ningún vestido verdaderamente ele-gante las ostenta ya, como no sean de to-do punto reducidas. Tambien privan entre las damas vienesas y berlinesas los adorno-s de cenefa bordada en seda, pero es allí la última palabra de la distinción mezclar á las brillantes sedas algunos hilillos de oro, y si los trajes son para salón, suele bordarse con sedas y pedrería el delantero del cuerpo, que se ciñe, sin excepción, á la esbelta hechura del peto, por tanto tiempo usado en España.

Siguen indicándose los sombreros *Di-rectorio* para la próxima primavera, forma pequeña y graciosa, susceptible de repro-ducirse en fieltro y paja, que sentará muy bien á la espresiva fisonomía de las damas españolas. Dícese que en este y otros som-breros de gusto primaveral se adoptarán como adorno las flores naturales, á diario renovadas; pero se cree que la modifica-ción no gozará de gran boga, no porque precisamente sea de mal gusto, sino por resultar bastante cara. Hay fantasías que solo pueden adoptarlas las grandes fortu-nas. Por lo demás, siguen llevándose los sombreros de fieltro blanco con ala ancha acanalada; las capotas adornan sus redu-cidas alas y diademas con ricos bullonados, y la cinta estrecha formando lazos, al par que la pluma, constituyen su principalísi-mo y airoso adorno.—A.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Gregorio el Grande, p.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de San Lucas.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 10.—Los ministros han conferenciado antes de reunirse bajo la presidencia de la Regente, habiendo acordado por iniciativa del señor Cánovas, proponer á doña Cristina el nombramiento del

general Beranger para el cargo de ministro de Mari-na.

Se ha acordado confiar la cartera de Marina al general Beranger.

El señor Cánovas ha manifestado que el Gobierno abriga el propósito de hacer grandes economías, tra-bajando con ahinco en este sentido la Comision de presupuestos.

Esta noche saldrá de Madrid para Sevilla el mi-nistro de Fomento, al objeto de que pueda apreciar los desastres producidos por las inundaciones.

La Regente se halla restablecida de su dolencia.

Los señores Cánovas y don Venancio Gonzalez han conferenciado sobre la cuestion de los vinos.

Se trata de pedir la reduccion del personal de los Institutos y de las Universidades.

Se halla enfermo el eminente poeta don Ramon Campoamor.

Paris, 10.—Los estudiantes de medicina de Lyon han promovido algunos desórdenes, recorriendo tu-multuosamente las calles pidiendo la dimision del catedrático M. Morat, á quien acusan de favorecer en los exámenes á los discípulos de la escuela de Sanidad militar.

Londres.—Telegrafian de Buenos-Aires manifes-tando que el ministerio se halla en crisis.

Amberes.—El periódico *Bandelsblad* ha acogido el rumor de que el Gobierno norte-americano ha pro-puesto al rey Leopoldo de Bélgica la venta del Con-go, cuya proposicion ha sido rehusada.

La Cámara de los diputados, en su sesion de esta tarde, ha acordado celebrar el primer centenario de la proclamacion de la República francesa 22 de Se-ptiembre próximo; al propio tiempo tendrán lugar mu-chas fiestas que llamarán la atencion por su gran-diosidad.

Mientras telegrafio está nevando copiosamente en asta capital.

M. Grevy, ex-presidente de la República, ha de-jado una fortuna que asciende á cinco millones quinientos cuarenta mil francos.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO Y SUS SIMILARES. La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA y TONICO RECONSTITUYENTE. Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS. Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios a la formacion y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUÍNEO de todo lo que claramente se deduce que LA EMULSION DE SCOTT ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE. De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

PAPEL.

Lo hay para vender en la Redacción de este Diario, á precio económico.

las casas que encontrábamos diseminadas al paso, habia colocada cerca de la puerta una pequeña mesita, cubierta con una rústica ser-villeta, con bizcochos, pasteles, dulces, vino blanco y jarros con ramos de flores. Las ma-dres y las hijas estaban esperando al paso; era preciso probar de todas algo al pasar, por ser aquello costumbre del país.

La madre de Cipriano me presentó el ban-quillo de madera de tres piés para apearme de la mula. Me cogió de la mano, coja y todo co-mo era, y me condujo gravemente, primero al establo, luego á la granja, al granero, á la lechería, á la fuente, al lavadero, al pátio y, por último, á la casa. Habia en ésta prepara-da una gran mesa cubierta de pan, platos co-cidos y preparados en el horno, y jarros de vino. Me llevó luego al hogar: veíase allí gran número de marmitas todas cociendo; hizome tocar la aspumadera y los morillos; despues me abrazó y me dijo dos ó tres pa-labras en el lenguaje del país, que no enten-di.

No me atrevia á responderle, y si no hubie-ra visto á Cipriano, que estaba detrás con sus parientes, me hubiera escapado. Sentáronse

los hombres á la mesa: la madre, las mujeres y yo les servíamos: solo de cuando en cuan-el padre me hacia sentar en un banquillo, comer cualquier cosa y beber una taza de vino blanco con él. Lo demás del tiempo, levantábame el vestido de seda, me quitaba le gorra, me recogía las mangas é iba con las de-más mujeres á limpiar los platos, componer las tortas y volver á llenar las botellas para los convidados.

—No es orgullosa y es trabajadora, decian las ancianas á la madre de Cipriano; habeis tenido suerte, y será una buena ayuda para la casa.

XXXIV.

Cuando concluyó la comida y solo queda-ron los padres en la mesa, bablando unos y bebiendo otros, Cipriano me llevó á pasear por sus propiedades, á ver los majuelos, los prados de su padre, las vacas que pacían tran-quilamente la yerba que las llegaba á las rodillas. Nombrábamelas una detrás de otra, diciéndome sus defectos y sus buenas cuali-dades.

satisfechos y felices por donde habíamos subi-do por la mañana.

XXXV.

Estábamos mas alegres y contentos y rei-naba mas confianza entre nosotros, porque ahora ya ninguno podia desdecirse ni volver-se atrás, porque habíamos comido y bebido juntos, y porque nuestras dos manos se ha-bian enlazado.

El tiempo corria para nosotros rápidamen-te, y pensábamos ya en el gran dia. Cipria-no me prometia venir diariamente á Veiron para llevarme á misa y á paseo por el cam-po: esto me haria esperar con mas pacien-cia.

¡Oh! Dios mio! cuán feliz era! ¡Y él tam-bien qué conterto estaba! Ya no era el mismo que por la mañana: me miraba, me volvía á mi-rar, nos mirábamos. Cogia ramas de todos los árboles y de todos espinos en flor para for-mar con ellas una especie de quitasol; hablaba á todos los que encontrábamos con alegría y tan buen aire como un hombre que siente en

HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVELOPEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 853, Oxford-Street, Londres. 22-26

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona, en la farmacia de Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

25 AÑOS DE ÉXITO



15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES



Carruajes y Tartanas.

Los señores que deseen comprar TARTANAS, las hay de diferentes medidas y precios desde 85 duros arriba. Dirigirse á D. Ramón Juan, herrero, Plaza del Grano, núm. 1, GERONA. 22-78

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS. Para pedidos dirigirse á D. RAFAEL ROMEU, Jerez de la Frontera, único Agente en toda España.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clase.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas sen en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas. Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta. PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la iglesia, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. 4 pesetas.
- Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 »
- Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»— En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

ya muy alto. Hicieronme ver el cuarto que habitaria encima el establo: subíase por una escalera de pino, y tenia delante una pequeña galería toda tapizada por delante de maiz reluciente, como si la pared hubiera sido de oro. El cuarto era bajo y pequeño, todo él de pino, pero pulimentado y reluciente como un espejo.

—¡Ah! ¡qué bien estaremos aquí, me dijo, y qué grande es aun para dos.

Pensé dejar á Josefina en casa de su maestra en Voiron, porque Cipriano me dijo por el camino que su madre no queria que fuese á la casa nadie mas que yo.

—Además, me decia, la pobrecilla está muy mimada, no conoce el trabajo, y sufriria viéndose obligada á hacer las faenas de una campesina despues de haber sido criada como una señorita.

Volvimos á bajar la escalera sin hablar palabra. La mula estaba ya enjaezada y nos esperaba. El padre de Cipriano me colocó en ella. Todos los del pueblo salieron á acompañarnos hasta el puente Encarnado, y Cipriano y yo, despues de habernos despedido de ellos, volviamos á bajar alegres, contentos,

Esta, me decia, se llama Roja, y viene ella misma dos veces por día á que la ordeñen; aquella produce dos pintas de leche por día; la otra ara como un buey, pero está siempre flaca, y solemos llamarla la Criada; esta beerranda en negra es la mas bonita, la mas fiera y la mas caprichosa; y esta otra tiene los cuernos torcidos; será preciso que tengais cuidado con ella, Genoveva, hasta que os conozca, pues al principio os pondrá mala cara.

Me advirtió de todo, y me enseñó lo que era preciso hacer para agradar á su madre y para hacerme querer en la casa. Yo le daba las gracias, y le decia:

—Descuidad, Cipriano, ¿no he estado sirviendo toda mi vida?

Despues admiraba los trigos, la cebada, los árboles frutales, las cabañas cubiertas de tejados puntiagudos para para que la nieve se escurriese; los patos en los estanques, las gallinas en los patios, en fin, todo, y pensaba para mí misma que no necesitaba tanto para vivir con Cipriano.

Volvime contenta á la casa, donde los ancianos bebían todavia, aunque el sol estaba

pintada de encarnado, en el sitio que separa el bosque de Montagnol del de Valneige, y oimos tiros de escopeta que resonaban en las peñas como truenos.

—No os asusteis, me dijo Cipriano; son los parientes que salen á nuestro encuentro con los jóvenes y muchachas del pueblo para festejaros.

Nos encontramos en medio del puente. Eran unos treinta entre mozos y mozas, viejos y muchachos. El padre de Cipriano venia delante, y su hijo le entregó las riendas de la mula. Los muchachos arrojaban granos de trigo y amapolas á los piés de la mula hasta que el pise del puente quedó todo colorado; pero estaba mas colorado aun que las mismas amapolas: encarnada de vergüenza al verme festejada como una reina que entra en Jerusalem; yo, pobre criada, que á lo mas tendria veinte años, ¿no era aquello bastante para humillarme?

Lleváronme así de puerta en puerta hasta la iglesia, donde el cura y el monaguillo nos esperaban para tomarnos el dicho, y desde allí fuimos á casa de Cipriano para saludar á su madre y tomar el pan. Delante de todas